CÁRCEL Y JUSTICIA PENAL EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE:

CÓMO IMPLEMENTAR EL MODELO DE DERECHOS Y OBLIGACIONES DE LAS NACIONES UNIDAS

por

ELÍAS CARRANZA • ANDREW COYLE
CHRISTER ISAKSSON • JEFF CHRISTIAN
JUAN CARLOS DOMÍNGUEZ • MARÍA NOEL
RODRÍGUEZ • DENIA NÚÑEZ • VÍCTOR DE
CURREA-LUGO • STEPHEN NATHAN

coordinador ELÍAS CARRANZA







ÍNDICE

PRESENTACIÓN por LEIF HOLMSTROM	7
ORIGEN DE ESTE LIBRO	9
INTRODUCCIÓN por ELÍAS CARRANZA	11
PRIMERA PARTE	
1. DECLARACIÓN DE LOS FUNCIONARIOS Y FUNCIONARIAS PARTICIPANTES	
EN EL "SEMINARIO INTERNACIONAL DE PROFUNDIZACIÓN Y EVALUA- CIÓN DEL PROGRAMA SISTEMAS PENITENCIARIOS Y DERECHOS FUNDA-	
MENTALES ILANUD/RWI 2005-2008"	17
2. PERSONAS PRIVADAS DE LIBERTAD EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD	,
EN CENTROS PENITENCIARIOS O EN OTRAS INSTITUCIONES CERRADAS	25
3. LOS CINCO PROBLEMAS O NECESIDADES PRINCIPALES DE LOS SISTEMAS	_
PENITENCIARIOS DE AMÉRICA LATINA	28
4. INFORME SOBRE LOS SISTEMAS PENITENCIARIOS DE LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA PRODUCIDO POR LAS FUNCIONARIAS Y FUNCIONARIOS DE LAS DEFENSORÍAS DE LOS HABITANTES, DEFENSORÍAS DEL	
PUEBLO Y COMISIONADOS DE DERECHOS HUMANOS	32
5. FUNCIONARIAS Y FUNCIONARIOS DE CADA PAÍS QUE PARTICIPARON EN	
CADA UNA DE LAS ACTIVIDADES DEL PROGRAMA SISTEMAS PENITEN-	
CIARIOS Y DERECHOS HUMANOS ILANUD/RWI	38
SEGUNDA PARTE	
CÁRCEL Y JUSTICIA PENAL: EL MODELO DE DERECHOS Y OBLIGACIONES	
DE LAS NACIONES UNIDAS, Y UNA POLÍTICA INTEGRAL DE SEGURIDAD DE	
LOS HABITANTES FRENTE AL DELITO	
por elías carranza	53
LA PRISIÓN DEL FUTURO. CÓMO REDUCIR EL DAÑO QUE PRODUCE A LOS	
RECLUSOS Y A LA SOCIEDAD	
por andrew coyle	127
CASTIGO, CONDENA Y PRISIONES EN SUECIA	
por Christer Isaksson	137

SEGURIDAD FENTIENCIARIA I DERECHOS HUMANOS	
por andrew coyle	. 143
SEGURIDAD DINÁMICA	
por Christer Isaksson	153
SEGURIDAD Y SEGURIDAD PERSONAL EN LAS PRISIONES	0
por JEFF CHRISTIAN	. 163
EL ABUSO DE AUTORIDAD EN LAS PRISIONES	
por Jeff Christian	. 179
EVALUACIÓN Y AGRUPAMIENTO DE LAS PERSONAS PRESAS. BASES PARA EL	
ESQUEMA CONCEPTUAL, REFERENCIAL Y OPERATIVO	_
por juan carlos domínguez lostaló	. 189
mujeres en prisión. Un abordaje desde la perspectiva de género	
por maría noel rodríguez	199
MUJER, CÁRCEL Y DERECHOS HUMANOS: UNA PERSPECTIVA SOBRE LA	
SITUACIÓN ACTUAL EN AMÉRICA LATINA	
por denia núñez	228
EL DERECHO A LA SALUD EN LAS CÁRCELES	
por víctor de currea-lugo	240
el personal penitenciario: su capacitación y desarrollo en un	
ENTORNO DE DERECHOS HUMANOS	
por denia núñez	272
PRIVATIZACIÓN DE LA PRISIÓN: ACONTECIMIENTOS Y TEMAS INTERNA-	
CIONALES Y SUS IMPLICACIONES PARA AMÉRICA LATINA	
por stephen nathan	280
LA PRIVATIZACIÓN PENITENCIARIA EN AMÉRICA LATINA	
por elías carranza	315
LOS AUTORES	327

PRESENTACIÓN

Es un honor para mí, en nombre del Instituto Raoul Wallenberg de Derechos Humanos y Derecho Humanitario presentar esta publicación: Cárcel y justicia penal en América Latina. Cómo implementar el modelo de derechos y obligaciones de las Naciones Unidas, que es el resultado del Programa Sistemas Penitenciarios y Derechos Humanos en América Latina organizado conjuntamente por el ILANUD y el Instituto Raoul Wallenberg, realizado entre mayo de 2005 y marzo de 2009.

El objetivo de este programa ha sido identificar obstáculos que se presenten a la aplicación de estándares y normas internacionales relacionados con personas bajo cualquier forma de detención, aumentar la conciencia acerca de estos estándares y estas normas y proponer posibles soluciones tendientes a corregir deficiencias en cuanto a su aplicación en América Latina.

Por medio de sus diversos componentes el programa ha reunido a expertos internacionales y a un gran número de representantes de instituciones de justicia penal, así como de instituciones nacionales de derechos humanos en América Latina, y los resultados de sus deliberaciones, junto con las aportaciones de los expertos participantes, se presentan en esta publicación.

La misión del Instituto Raoul Wallenberg es promover el respeto universal a los derechos humanos y al derecho humanitario por medio de la investigación, la educación académica, la diseminación y el desarrollo institucional. Con la presentación de esta publicación conjuntamente con el ILANUD pretendemos no sólo llamar la atención a los problemas que todavía se ciernen sobre la salvaguardia de los derechos humanos de personas en condición de detención en América Latina, o en cualquier otro sitio, sino también ofrecer un instrumento que pueda servir como fuente de inspiración para aquellas personas comprometidas con la promoción y la protección de los derechos humanos de las personas detenidas en América Latina.

Hay diversos individuos y diversas instituciones sin cuyo compromiso este programa nunca se habría iniciado y menos aún realizado con éxito. Estoy muy agradecido con el personal del ILANUD y con

8 PRESENTACIÓN

mis colegas en el Instituto Raoul Wallenberg por su contribución activa a la ejecución de este programa. En particular deseo mencionar a Elías Carranza, director del ILANUD, quien tomó la iniciativa de este programa con entusiasta dedicación y apoyo que han sido determinantes para su éxito.

Agradezco también a todos los participantes en el programa por haber presentado abiertamente sus opiniones e ideas y a quienes han contribuido a esta publicación por haber hecho aportaciones y compartido experiencias, lo que estimo ayudará a crear una mayor conciencia y finalmente también a propiciar una mayor observancia de los estándares y normas internacionales aplicables a personas bajo cualquier forma de detención.

En conclusión, deseo también expresar mi agradecimiento a la Agencia Sueca para el Desarrollo Internacional (ASDI). Por muchos años esta agencia gubernamental ha venido financiando los programas de desarrollo de aptitudes en derechos humanos del Instituto Raoul Wallenberg. Sin el compromiso de la Asdi para con los derechos humanos en América Latina y en particular para con la cooperación entre el ILANUD y el Instituto Raoul Wallenberg, no habría sido posible realizar este programa ni la presente publicación.

LEIF HOLMSTRÖM
Director del Instituto Raoul Wallenberg
de Derechos Humanos y Derecho Humanitario